

MEMORIA HISTÓRICA. REPARTIDOS EN SIETE ENTERRAMIENTOS COMUNES

# Gil Bracero advierte de que sólo se podrán exhumar 70 fusilados

El historiador asegura que "abrir por abrir no merece la pena, a no ser que lo que se persiga es hacer mucho ruido" ■ En cada fosa hay entre 3 y 13 personas

En cada una de las siete fosas comunes cuyos restos se pueden identificar con cierta seguridad puede haber entre tres y trece personas, por lo que sólo se podrán exhumar unos setenta cadáveres.

■ EFE. Granada

► El vicepresidente de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica de Granada (ARMHA), Rafael Gil Bracero, ha advertido de que "probablemente" sólo se podrán exhumar los restos de unos setenta fusilados por el franquismo repartidos en siete fosas comunes en Granada.

Gil Bracero explicó ayer que cada una de estas fosas comunes —cuya ubicación ha preferido no desvelar aún a petición de los familiares de los fusilados— albergan los restos mortales de entre tres y trece personas.

El historiador y vicepresidente de ARMHA en Granada precisó que estas siete fosas son las únicas, de entre las más de cien localizadas en el mapa elaborado por la asociación, cuyos restos podrían identificarse con cierta seguridad. "Entiendo que hay muchas personas que se pueden sentir frustrados, pero más frus-

**La asociación entregó ayer el informe solicitado por el juzgado encargado de tramitar la apertura de la fosa de Lorca**

tración les supondría si se les dice que se va a exhumar a sus familiares y no se puede", expresó. Gil Bracero es claro al precisar que "abrir por abrir no merece la pena, a no ser que lo que se persiga es hacer mucho ruido".

En este sentido, recordó "con dolor" cómo algunas asociaciones prometen a los familiares de los fusilados que encontrarán los cuerpos a cambio de una ayuda económica, algo que ha calificado de "deshonesto como mínimo". Así, dejó claro que, "como científico", pretende tener "posibilidades de resultado cierto", y "como ciudadano", que el dinero que se pueda gastar en las



Recuerdo. Corona depositada ayer en la Plaza del Carmen por un familiar de un fusilado. JUAN PALMA

## Homenaje en las tumbas sin nombre

► Sin nichos que aderezar ni lápidas sobre las que orar, son miles las personas que conmemoran un Día de los Difuntos peculiar, con el peregrinaje hacia tumbas sin nombre y en numerosas ocasiones aisladas del resto de sepulturas del cementerio; se trata de familiares de represaliados durante la Guerra Civil. La austeridad de las numerosas fosas comunes que salpican gran parte de los camposantos, donde los cuerpos que yacen sólo son recordados con unas sencillas flores acompañadas de algún retrato, contrasta con la suntuosidad del mármol que decora gran parte de los túmulos funerarios.

Precisamente la palabra 'recuerdo' es la que retumba en los comentarios de Antonio Ruiz Mi-

randa, de 72 años, mientras visita el lugar donde —supone— descansan los restos de su padre, periodista de 'El Defensor de Granada', fusilado durante los caóticos días de agosto de 1936 y enterrado en una fosa en el cementerio de Alhendín. Junto a las tapias de un reducido e inaccesible patio de esta necrópolis, Ruiz cumple con el mismo ritual de miles de personas en estas fechas, mientras asegura que casos como el suyo evidencian que, "como en el mundo de los vivos, en el de los muertos, también hay clases".

Acompañado por una decena de familiares que también acuden allí cada año para honrar a sus muertos, este ferviente militante sindicalista durante el franquismo reprocha a las instituciones "la situa-

ción de total abandono de la zona", así como la propia imposibilidad de entrar a esa parte del cementerio, tapiada durante las sucesivas ampliaciones desde su fundación en 1903. "Al igual que intentaron justificar el asesinato de mi padre apuntando a su supuesta afiliación al Frente Popular y abriéndole un proceso en 1941 cuando llevaba cinco años muerto", recordó, "no son pocos los que ahora, después de 72 años, siguen aludiendo al miedo y a la venganza para justificar que nuestros familiares sigan enterrados en estas condiciones".

Ruiz, que hace estas declaraciones mientras señala hacia las ramas y la maleza que sobresalen por encima de los muros, se queja de que ni siquiera dispongan de una puerta para entrar en el pequeño

exhumaciones se invierta "con rigor".

Por otra parte, informó de que la asociación entregó ayer a la Policía Judicial de la Guardia Civil el informe que el juzgado de Instrucción número 2 de Granada —encargado de la tramitación de la apertura de la fosa donde supuestamente está enterrado Federico García Lorca— le requirió el jueves por medio de una resolución.

En dicho informe se especifican las coordenadas que precisarán los lugares en los que supuestamente están los enterramientos, entre Víznar y Alfacar. Gil Bracero concretó que estos dos puntos en los que previsi-

**Los puntos donde previsiblemente se iniciará la excavación están en la zona del monolito y a unos 400 metros de éste**

blemente se iniciarán las actuaciones se encuentran en la zona del monolito del Parque García Lorca y en el paraje El Caracolar, a unos 400 metros del anterior.

**Estudio de la UGR.** La jueza ha requerido también un estudio al departamento de Geofísica de la UGR, que elaborará los trabajos de geo-radar en la zona —una herramienta de prospección no destructiva del suelo—, así como al de Prehistoria, que coordinará la futura excavación, y a los de Genética y Antropología, que desarrollarán las labores de estudio anatómico e investigación genética de los restos.

Cuando la magistrada disponga de los cinco estudios remitirá un informe al Juzgado central de Instrucción número cinco de la Audiencia Nacional, aunque fuentes de la Guardia Civil señalaron que la Policía Judicial aún no ha recibido los trabajos de los científicos de la UGR. ■

espacio "donde reposan no sólo los restos de nuestros padres, sino también de una parte de nuestra propia conciencia que corre el riesgo de desaparecer". Los familiares que le acompañan en el acto se afanan por evitarlo: flores en un tarro de cristal y una bandera republicana tratan de dar identidad a las tumbas de los olvidados. Esta fosa alberga a la mayoría de las personas que, procedentes del área metropolitana, fueron ejecutadas a escasos metros del cementerio, en el puente del río Dílar. Víctimas que, como Marcelo Junco, "cometieron el delito de estar afiliadas al sindicato anarquista de la CNT", según afirma su hijo Marcos, quien sólo busca "un lugar digno donde reconocer a su padre".

■ JESÚS FERNÁNDEZ (EFE). Granada

CONCENTRACIÓN. SE SUMARON ESTUDIANTES Y PERSONAL DE LA INSTITUCIÓN

# La UGR se concentra en repulsa por el atentado de ETA en Navarra

El acto duró cinco minutos y se desarrolló en todos los centros universitarios de Granada, Ceuta y Melilla

La UGR guardó ayer cinco minutos de silencio en repulsa por el atentado cometido el jueves por ETA en la Universidad de Navarra, donde un coche bomba causó heridas leves a 21 personas.

■ L. O. Granada

► La manifestación silenciosa fue convocada por el rector de la Universidad de Granada (UGR), Francisco González Lodeiro, para toda la comunidad universitaria de los centros de Granada, Ceuta y Melilla. El acto central, encabezado por González Lodeiro, se desarrolló en uno de los patios interiores del Hospital Real y no a las puertas de este centro como estaba previsto inicialmente a causa de la intensa lluvia.

A la concentración silenciosa se sumaron estudiantes y personal administrativo y de servicios de la institución académica. ■



El rector encabezó la concentración en el Hospital Real. CH. VALENZUELA

CONVENIO. ACUERDO CON LA UNIVERSIDAD DE PEKÍN



Zhang Guoyou, rector de la Universidad de Pekín, y Francisco González Lodeiro, firman el convenio. CH. V.

## Amplían el intercambio de estudiantes con un campus chino

► El rector de la Universidad de Granada (UGR), Francisco González Lodeiro, y el rector de la Universidad de Pekín (China), Zhang Guoyou, firmaron ayer en el Hospital Real un convenio de colaboración para intensificar el intercambio de estudiantes, profesores e investigadores entre ambas institu-

ciones académicas.

El convenio recoge y amplía un anterior acuerdo firmado entre ambas universidades, que colaboran en este ámbito desde 1986. La UGR, de hecho, cuenta actualmente con más de 300 alumnos procedentes de China.

Al acto de firma de convenio asis-

tió una delegación de la Universidad de Pekín, que ha visitado Granada durante estos días con motivo de la inauguración del Instituto Confucio en la UGR, el cuarto centro de estas características que se abre en España tras los ya existentes en Madrid, Barcelona y Valencia. ■

En corto



Protesta. Concentración en la puerta de la empresa. CHARO VALENZUELA

LABORAL

### Encierro en Portinnox por despidos "injustificados"

► Los nueve miembros del comité de empresa en Portinnox, entidad minerometalúrgica ubicada en Pulianas, iniciaron ayer un encierro en las instalaciones de la fábrica en protesta por el despido "injustificado" de 13 trabajadores. El presidente del comité de empresa, Juan Serrano, indicó en un comunicado que las causas alegadas por la dirección de la empresa para realizar los despidos "no se corresponden con la realidad". ■ L. O. Granada

PSOE

### Los socialistas proponen a sus municipios que publiquen sus bienes

► La Comisión Ejecutiva Provincial del PSOE de Granada ha transmitido a las agrupaciones locales el compromiso de cumplir lo acordado el pasado 24 de octubre en el Comité Director del PSOE de Andalucía en cuanto a la Norma de publicación de la declaración de actividades, bienes e intereses de los miembros del PSOE en las corporaciones locales, iniciativa "en beneficio de la transparencia". ■ L. O. Granada

PARTIDO POPULAR

### Piden a la Junta más recursos para evitar la migración de jóvenes

► El presidente de Nuevas Generaciones, Jorge Saavedra, señaló las deficiencias en materia educativa, cultural y de infraestructuras en la comarca del Poniente y la "falta de oportunidades" para "fijar a los jóvenes en sus pueblos" con el fin de que no tengan que emigrar a otros lugares. Saavedra criticó también la red de carreteras secundarias de la comarca, "que entorpece el desarrollo de la agricultura". ■ L. O. Granada



Excluidos. Protesta a las puertas del hotel. EFE

IZQUIERDA UNIDA

### Protesta de ex militantes en Salobreña

► Medio centenar de ex militantes de IULV-CA de Bollullos Par del Condado (Huelva) se manifestaron ayer a las puertas del hotel Salobreña, donde se celebra la asamblea andaluza de este partido, para solicitar el derecho a participar en ella. Los manifestantes llevaban pancartas que decían 'Reclamamos nuestro derecho a participar' y 'No a la Asamblea, ganada con trampa y manipulación'. La asamblea elegirá este domingo entre Diego Valderas y José Cabrero. ■ EFE. Salobreña

LITERATURA. JOSÉ VALENZUELA, ROSA MORENO Y FERNANDO GIRÓN, LOS AUTORES DE LA OBRA

## El cocinero cobraba más que el médico

Un libro publica las constituciones de gobierno del antiguo hospicio del Hospital Real de Granada que se aplicaban en el siglo XVIII, como que el responsable de la cocina recibía 1.400 reales al mes por su trabajo

II LA OPINIÓN. Granada

**E**l cocinero del hospicio del Hospital Real de Granada cobraba a mediados del siglo XVIII una cantidad de 1.400 reales, frente a los 1.100 reales que percibía el médico de la institución por su trabajo en esa misma época. Éste es uno de los datos anecdóticos que revela el libro 'El Hospital Real de Granada y sus constituciones de gobierno (1593-1857)', que publica la editorial EUG, de la Universidad de Granada (UGR).

Tres profesores del departamento de Anatomía Patológica e Historia de la Ciencia de la UGR -José Valenzuela Candelario, Rosa María Moreno Rodríguez y Fernando Girón Irueste- analizan en la obra la experiencia cotidiana ante el canon contrarreformista, la tentativa asistencial ilustrada ante la cultura caritativa y el reglamento interno del año 1857 del Real Hospital, Hospicio, casa-cuna y de Amparo de Granada. En definitiva, un análisis sobre la asistencia a los pobres y la regulación social de la época.

Las constituciones del Hospicio General de Pobres de Granada fueron aprobadas el 10 de agosto de 1756, cuando el hospicio llevaba ya casi tres años como lugar de confinamiento de indigentes, tras la decisión de la monarquía de los Borbones de eliminar la pobreza de las calles, aunque para ello hubiese que castigar y prohibir la mendicidad. Los fundadores del hospicio, según el libro, "condenaban el régimen cristiano de la caridad y lo realizaban en la institución granadina más insigne y suntuosa de su desempeño, el Hospital Real, fundado por los Reyes Católicos con un sentido propio y perfectamente cristiano".

En el volumen se analizan aspectos como la obra

**El Hospital Real** acogía a huérfanas de padre y madre y a mujeres 'de mala vida' arrepentidas



Hospicio. Vista general del Hospital Real de Granada. RUIZ DE ALMODÓVAR

José Valenzuela Candelario  
Rosa M. Moreno Rodríguez  
Fernando Girón Irueste

**EL HOSPITAL REAL DE GRANADA Y SUS CONSTITUCIONES DE GOBIERNO (1593-1857)**  
Asistencia a los pobres y regulación social

pía y el patronazgo de la Corona del Hospital Real de Granada, la asistencia médica y la custodia de los dementes, la población y el espacio del hospicio, el Hospital General de Pobres de Granada y la reforma borbónica, la administración del centro y la idea asistencial, el departamento de la Casa-cuna, la Casa de Amparo o el Real Hospital de Dementes.

**Salario.** Así, en las ordenanzas del Real Hospicio General de Pobres de 1756 se consignaba, incluso, la nómina de los

ministros, sus salarios, o la habitación que se les asignaba. En este documento se indica que el enfermero mayor y el médico cobrarían 1.100 reales, mientras que el cocinero tenía asignados 1.400 reales.

Además, dichas ordenanzas indicaban que "no podrán entrar en este colegio" más que aquellas "huérfanas que realmente y en propio sentido se llaman tales, y que no tienen padre ni madre conocidos o quieren educarlas y criarlas", entre otras condiciones restrictivas.

Estos documentos también recogen que "hay una casa que por su instinto es para las mujeres peca-

doras que arrepentidas quieren retirarse de su mala vida" y que la justicia condenaba "a reclusión y cárcel" pero que "no pueden allí mantenerlas" y las remitían allí.

En el libro, que incluye estas anécdotas, se aportan datos, estadísticas y documentos relativos a la regulación social, la asistencia y la pobreza, como una encuesta realizada en 1849 por el Ministerio de Fomento y recogida por Castro Alfin, en la que concluyen que en Granada y su provincia "más de 1.500 personas habrían utilizado a diario los comedores de los establecimientos benéficos".



**VENTA Y REPARACIÓN DE MOTOS DE TODAS LAS MARCAS  
ACCESORIOS CUSTOM Y CARRETERA  
ESPECIALIZADOS EN HARLEY-DAVIDSON**

Distribuidor de: **W&W  
y ZODIAC**



Tienda y taller: Avda. Félix Rodríguez de la Fuente, 26.  
18200 MARACENA

Granada. 958 41 22 54- 658 85 36 32